

DIARIO

DE PALMA

del martes 31 de



agosto de 1813.

San Ramon Nonat.

Quarenta Horas en la Merced, dedicadas á San Ramon Nonat : exposicion por la mañana, reserva por la tarde.

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ADMÓSS
7 de la mañana.	16 grad. $\frac{1}{2}$	28 p. 3	1 S. nubecillas.
12 del dia.	18 grad. $\frac{1}{2}$	28 p. 3	1 O. S. idem.
5 de la tarde.	18 grad.	28 p. 3	1 Idem.

ESPAÑA.

Madrid 27 de julio.

Escriben de Zamora que el dia 17 del corriente entraron en aquella ciudad 200 hombres de la guardia real del rey de Inglaterra, cuya estatura y gallardia sorprehende á primera vista. Esperaban para el dia siguiente otros 400 : estos son parte de la reserva del ejército ingles, que en número de 2000 hombres debe dirigirse hácia Burgos, adonde parece irán tambien 1200 hombres de la reserva de los portugueses. La provision de objetos de boca y guerra que llevan consigo estas tropas les exônera de interrumpir sus marchas en razon de no necesitar de artículo alguno.

Vinaroz 22 de agosto.

El dia 19 del corriente á la otra parte de Amposta se trabó una accion entre 3500 hombres de la guarnicion de Tortosa que atacaron á 2500 españoles, y fué esta tan encarnizada que fueron

completamente batidos los franceses con pérdida de 800 muertos y 50 carros de heridos que entraron en Tortosa. Por nuestra parte hemos tenido 200 muertos y 300 heridos. En la acción perdimos un coronel edecan del general Whittingham (O-Reilli), y le enterramos en esta. La artillería mallorquina tuvo tan buen acierto que pasmó á los franceses.

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

Yo tambien digo lo mismo.

Es bien acertada la idea de Vmd., Señor R. A., y mejor fundada la aprobacion de Vmd., Señor F. J. relativas á la traslacion de los franceses prisioneros á esta isla, al fin recto de cultivarla y mejorarla de todos sus atrasos é ignorancias: pero es menester mirar el proyecto por ámbos lados.

Si Vmds. cargan de golpe sobre Mallorca los quatro mil hombres que hoy están en la isla de Cabrera, sin una seguridad ó á lo ménos resguardo para que no puedan ellos usar en tiempo alguno de su antiguo vigor.... Si Vmds. á mas de los que hay en el dia, van agregando los que se hagan en adelante, que segun parece no dexarán de ser muchos á causa de la favorable época en que nos hallamos.... Si Vmds. quieren unir con lazo conyugal los prisioneros con las naturales de esta isla, de modo que algun dia pretendan el dominio de casi todos sus campos.... ya ven Vmds. señores que este sería un cálculo muy inoportuno y falto de consideracion.

Yo ya convengo en que no sólo es útil para esta provincia el que fomenten aquí los franceses las artes y agricultura, si que tambien indispensable para que prosperen, pero es menester que sea con su carga y data, ¿no les parece á Vmds. muy del caso que esta gente al paso que trabajen de dia queden de noche encerraditos? ¿no les parece á Vmds. muy puesto en razon que cada noche antes de esto estén sujetos á revista á fin de que esas calles y carreteras queden limpias de gente que saben chupar la blanca con gracia, de qua no sabe sacudirles con maña? Desengañémonos. De prisioneros los hay como todos sabemos de franceses, italianos, polacos, alemanes, calabreses &c.: cada uno es hijo de su padre y de su madre segun comunmente se dice, guardan todavia aquellos mismos resabios de maldad y picardia que co-

mo propios de su nacimiento usaban dos años hace en la Península, y así por lo mismo que somos borricos, hemos de gastar mas astucia que ellos.

Yo opino pues, que si el gobierno adopta la sana medida de trasladar los franceses prisioneros á la isla de Mallorca, á fin de hermosearla y solidar el plan propuesto por Vmd. Sr. R. A., es preciso tomar la precaucion de destinarles cuarteles correspondientes donde puedan á la noche quedar reclusos con una guardia respetable, haciendo la misma diligencia en las villas si acaso se destinan partidas de ellos; á mas si alguno se aparta del camino de la razon, convendria sacudirle de firme, pues no es menester que olviden jamas la suerte de prisioneros á que han caido, ni dexarles en su santita libertad y andar por donde quieran, pues nos redundarian males incalculables.

En quanto á ahorrar al erario no será mucho, pues ellos siempre tendrian derecho de percibir de la nacion el socorro de la clase en que se encuentran, y para el caso es igual; en lo único que se conoceria ventaja, seria en el ahorro de conducciones de víveres, en la factoria de provisiones de Cabrera que podrian suprimirse, en el ministerio de hacienda que no seria necesario, y en la célebre fragata Lucia que seria superflua ya en aquel ponton.

Calculeñ Vmds. sobre estas reflexiones y comprenderán la razon en que están cimentados con otras mas, que pudiera hacer sobre lo mismo, é interinamente me quedo con el deseo de conocer á Vmds. para ofrecirme á su disposicion, puesto que nuestras ideas se adaptan tanto en favor de la nacion y del público. Palma 28 de agosto de 1813. = P. Ll.

ARTÍCULO COMUNICADO.

Señor Público, no se como ha volado á mis oidos que algunos alumnos de farmacia estaban para revalidarse en esta facultad aguardando se les señalase dia, desearia saber con que órden, y como pueden verificarlo, existiendo el tribunal de farmacia en Cádiz, y no haber expedido comision para estas revalidaciones á Mallorca; ó bien los señores exâminadores que lo fueron en tiempo que la junta de Palma gobernaba tienen potestad absoluta obrando como se les antoja, ó yo no lo entiendo, y aguardo me saquen de esta duda antes que lo verifiquen para decirles quatro palabritas sobre la verdad, y hacerles ver como no pueden, y tienen los po-

bres alumnos alucinados. Dios guarde su vida y á mí, de Vmd.
S. S. S. = F. T.

Embarcaciones que ayer entraron en este puerto.

De Arenys en 4 dias, los patrones mallorquines Pedro Antonio Cirerol xabeque Sto. Christo, con 4 pasajeros, papel y correspondencia; y Sebastian Sirerol londro San Antonio, con dos pasajeros y vidriado.

De Salou en 3 dias, el patron Joseph Domingo, valenciano, laud Sto. Christo, con aguardiente y correspondencia.

De Idra el capitán Estamati Foca, otomano, polacra nuestra Señora de Idra.

Avisos. En esta oficina de Brusi y en la librería de la plaza de la Constitución, se vende la nueva lista con la nota de los precios corrientes de esta plaza; y en las mismas oficinas se venden tambien las mismas listas sin la nota dicha, ó en blanco.

En casa del comandante de Ingenieros de esta plaza se halla una carta para D. Blas Joseph de Alfaro, venida de Mahon, la que sin duda por equivocacion llevaron á dicha casa ignorando el sugeto que la llevó; por lo tanto podrá el interesado pasar á recogerla.

En el sorteo de la lotería que se executó ayer, salieron los extractos 85, 45, 87, 58 y 61.

Hoy se despacha correspondencia para Vilanova.

Pérdidas. El domingo último se perdió un rosario negro con cadena y dos medallas de plata, y una cruz engarzada del mismo metal, en la iglesia de Sto. Domingo: quien lo hubiese hallado se servirá entregarle en la calle de la Pelletería, núm. 69, donde se le dará una gratificación.

Quien hubiese hallado un pañuelo de seda de varios colores, que se perdió desde la puerta de San Antonio hasta el molino del *carnatge* el 29 por la tarde, lo llevará á casa del sastre Joaquin Paris, en la costa den Brós, que se le dará una peseta de gratificación.

Nodriza. En el puente de San Magin se halla una ama parida de tres dias que solicita criatura para criar.

MALLORCA:

En la imprenta de Brusi, costa den Brós, núm. 2.